
 
 
 
 
 
 
 
 

Groupe d’animation CQ-BP 
4 juillet 2023 

 
 
Présent.e.s : Hervé Brun, Michel Charpentier, Olivier Dortu, Delphine Goater, Grégoire 
Picot, Edith Thomson, Jacqueline Roy 
Excusée : Maryvonne Combes, Alexandre OULMI 
 
 
Ordre du jour : 
⁃ Balade exploratoire sur les pieds d’arbres avenue Ledru-Rollin 
⁃ Retour sur les réunions concernant l’aménagement bd Richard Lenoir 
⁃ Code de la Rue et actions à mener 
⁃ Projets du Budget participatif retenus pour le 11ème 
⁃ Questions diverses et agenda 
 
 
Marche exploratoire pieds d’arbre avenue Ledru-Rollin 
 
Contexte : projet de piste cyclable officiellement engagé sur l’avenue Ledru-Rollin, au 
sujet duquel le Conseil de quartier demande de profiter pour faire de la végétalisation, 
dans la perspective du projet Embellir votre quartier et dans un objectif de trame verte. 
 
Marche exploratoire menée à 7 personnes du Conseil de quartier le vendredi 30 juillet 
 
Deux objectifs : 
- évaluer et faire un retour sur la dangerosité 
- recenser l’état précis des pieds d’arbres  
 
État des lieux en cours de finalisation par Evelyne. Un rapport documenté sera remis à 
la ville de Paris, sous format Excel avec grille d’analyse sur les critères utilisés et photos 
de chaque pied d’arbre. Comme évoqué lors de la dernière Plénière, une demande de 
rendez-vous sera adressée à Florent Hubert pour échanger sur les suites à donner. 
 
Plusieurs demandes officielles ont par ailleurs déjà été faites par des commerçants pour 
refaire des pieds d’arbres, dont le poissonnier. Olivier suggère d’adresser un courrier à 
Florent Hubert pour identifier l’ensemble des demandes déjà formulées. 



Retour sur les réunions concernant l’aménagement du bd Richard Lenoir 
 
Deux réunions à l’initiative des Conseils de quartier : 
- Riverains informés par le Conseil de quartier par un moyen d’affichage dans les 
immeubles du quartier. Beaucoup d’habitants n’étaient pas du tout au courant du projet. 
L’atelier Écologie Espaces Verts a tenu ces deux réunions sous la pluie, une quinzaine 
de participants.  
- Beaucoup de personnes se sont intéressées et vont rejoindre notre groupe pour 
s’associer au projet et à nos travaux. 
- Pour rappel, l’atelier Écologie Espaces verts avait établi un état des lieux détaillé et 
précis du bd Richard Lenoir, présenté lors d’une première plénière et rappelé à la 
plénière de mars 2023. 
 
Deux réunions publiques organisées par la Mairie : 
- Présentation PowerPoint par la paysagiste des aménagements prévus : enlèvement 
des grilles à certains endroits pour faciliter la promenade, un peu de pelouses, 
aménagement d’activités pour différentes tranches d’âge 
 
- La réunion du 28 juin salle des Conseils de la Mairie avait pour ordre du jour la 
présentation du projet avec différents éléments : suppression des grilles, percées 
visuelles, caniparc… Les deux-tiers du temps de la réunion ont été consacrés aux 
présentations par la Mairie. Les documents projetés lors de cette réunion n’ont pas 
encore été transmis aux conseillers de quartier. 
 
Débat entre les membres du groupe d’animation : 
Olivier se demande si la Ville de Paris respecte le droit de la propriété intellectuelle (il 
nous a envoyé un mail à ce sujet). Il s’aperçoit qu’il n’y a pas d’entretien de la 
végétation, pas d’entretien de la zone enfants où il y a même des choses dangereuses 
qui n’ont pas été enlevées (qu’il a signalé sur l’application Dans ma rue). Il propose de 
rédiger un courrier pour rappeler l’ensemble de la démarche entreprise par l’atelier 
Écologie Espaces Verts depuis deux ans et demander aux élus ce qui a été fait en 
matière d’entretien et de rénovation. 
 
Hervé soulève que l’ensemble de l’aménagement et notamment la végétation n’est pas 
forcément trop entretenue et a sollicité les élus pour un meilleur entretien. Il nous a 
transmis un article du Monde paru en 1993 au sujet de cette promenade. Il signale que 
la végétation au bord des grilles a fortement poussé. 
 
Jacqueline était présente à la réunion du 23 juin sur le projet de fermeture du bd Richard 
Lenoir, à partir d’une étude d’impact réalisée à l’aide d’un logiciel. Elle déplore qu’il n’y 
ait pas eu de visite réalisée sur le terrain par les experts. Jacqueline a entendu que les 
voitures allaient passer par la rue de Lappe. 
 
 
Prochaines étapes : 
- Des réunions prévues sur la circulation organisées par la Mairie (fermeture de Richard 
Lenoir de Chemin-Vert à Bastille)  



- L’atelier EEV va continuer à organiser des réunions sur place pour informer les gens, il 
faudrait prévoir un affichage indiquant dates, contact et liens vers la présentation 
 
 
Code de la rue et actions à mener 
 
Une réunion d’information à destination des conseillers de quartier a été organisée le 
lundi 27 juin dans la salle du Conseil au 4ème étage pour présenter le Code de la rue, 
en présence de Luc Lebon et Nour Durand-Rocher et des services de la Ville de Paris. 
Pour rappel, le Code de la rue a été initié par Pierre Japhet, élu du 11ème, en 2015. Mis 
en avant par la commission Vivre ensemble du Conseil des générations futures, ce 
projet a été intégré dans le programme d’Anne Hidalgo pour sa nouvelle mandature, 
puis retravaillé par l’Assemblée citoyenne. Il est aujourd’hui lancé et déployé dans tous 
les arrondissements. 
Il sera présenté au vote du Conseil de Paris le 12 juillet. 
 
Les conseils de quartier sont sollicités par la Mairie centrale en tant qu’experts d’usage 
pour cartographier les points dangereux et accidentogènes (flux de circulation, durée 
des feux tricolores, passages piétons…). 
Jacqueline propose de s’appuyer sur les travaux déjà effectués dans le cadre des 
ateliers handicap, notamment.  
L’atelier Cadre de vie va organiser à partir du mois d’octobre des marches exploratoires 
afin de faire remonter les constats et les transmettre à la Mairie.  
 
 
Projets du budget participatif retenus pour le 11ème 
 
Hervé a envoyé la liste des dix projets du Budget participatif retenus pour le 11ème 
arrondissement à la suite de la Commission ad hoc à laquelle ont participé Hervé, 
Grégoire et Delphine. Ils sont à retrouver sur le site Décider Paris 
 
Le vote des projets au Budget Participatif sera soumis aux habitants en septembre 
(dates exactes pas encore disponibles). 
 
A noter : Le projet Fresques soutenu par le Conseil de quartier Bastille-Popincourt est 
regroupé dans le projet 4. Il y a également un projet 11ème capitale de la culture (projet 
1) qui nous concerne en tant que conseil de quartier (aménagements MVAC, panneaux 
d’affichage, Studio d’enregistrement mutualisé …). 
 
Le Conseil de quartier doit organiser une campagne de promotion du Budget participatif 
et en particulier des projets 4 et 1 à la rentrée. Agir de manière partenariale en mettant 
en avant les écoles, les parents d’élèves, les riverains, les associations… 
 
Grégoire propose que l’on fasse tourner le projet de flyer auprès de l’ensemble des 
partenaires dès sa conception pour les sensibiliser à la démarche et les associer à la 
mobilisation. 
 



Questions diverses 
 
Le Groupe d’animation souhaite demander à la Mairie du 11ème d’équiper la salle du 
Conseil du 4ème étage d’un vidéo projecteur plus puissant et de microphones pour 
toutes les réunions, afin que l’on puisse entendre les interventions de chacun. 
 
Proposition de Jacqueline d’acheter un espace publicitaire dans la plaquette de l’OMS 
2023-2024. 500 euros HT pour une demi-page. Proposition ajournée pour l’instant, car 
le Groupe d’animation souhaite d’abord demander à la Mairie du 11ème la parution d’un 
encart gratuit d’une demi-page dans le journal municipal du 11ème, une fois que le 
nouveau logo des CQ et le message adéquat auront été validés. 
 
Evelyne propose la prise en charge par le Conseil de quartier de cendriers à proximité 
des bancs du Jardin Truillot, ayant constaté lors de la « marche propre » organisée par 
l’ASQP un grand nombre de mégots dans l’espace public et à portée des enfants. 
Jacqueline signale que ces cendriers doivent être vidés par les services de la propreté 
et Grégoire propose au préalable une concertation avec les acteurs impliqués sur cet 
espace, experts du besoin et coacteurs de la mise ne place de la meilleure solution 
possible. 
 
 
Agenda 
 
6 juillet à 19h : Apéro des CQ à la MVAC avec dévoilement du logo 
9 septembre de 11h à 18h : Forum des associations 
 

Prochaine réunion du groupe d’animation : mardi 5 septembre à 19h 
 
 
 
 


